
氣膠青年工作小組第一次會議記錄 

 
時間：2001 年 8 月 23 日 PM：1:30 

地點：中央大學校園咖啡廳 

主席：王聖翔 

出席人員：台大洪雪芬、中央王聖翔、中興張冠甫、中山林勳佑、交大黃俊超 

列席：李崇德會長、彭啟明博士、張士昱博士 

零、前言 

        學會第五屆第二次理監事會議決議由秘書長林能暉教授召集台大、中

大、中興、中山及交大各一位博士班研究生組成氣膠青年工作小組，旨在透過 e

世代科技方法組織學生會員，建立資訊交流網（例如學會電子報），並積極舉辦

學生活動，活絡學會功能，培養未來新血。因此，規劃由上述五校代表為種子，

先行舉辦工作會議，擬定工作方針與試行方法，並積極落實。 

 

一、主席報告 

很高興今天大家一同參與這次會議，並感謝氣膠學會給與我們這群氣膠

青年軍相互交流的機會，學會對我們有相當高的期許，希望這股年輕活力，

提供更多創新的想法，並善用所學，推廣氣膠相關知識達普及大眾效果。由

於大家是第一次見面，請各位簡單介紹一下自己，包括經驗(社團、學術)、

學術領域、特點專長及興趣等。 

今天聚會的目的有三：(1)探討如何提倡大眾對氣膠的觀念，增進對氣

膠科學及科技的認識。(2)電子媒體的應用與可行性、其他宣導方式。(3)整

個推廣計畫在時間上的規劃，並如何利用我們有限的時間，完成最有效率的

事。請各位提出個人的看法及意見。 

 

二、李崇德會長 

是否要以電子報的形式來呈現我們的成果?我個人沒有意見，重點在於

做出來的東西是具有普遍化，能讓大多數的人看得懂，大家來自不同領域，

可以由自己叫熟悉的領域切入，比如：氣膠的健康效應，由大眾關切的生物

氣膠著手，引起興趣，進而介紹新觀念；用簡單的方式去推銷氣膠以吸引更

年輕的研究生進入這個領域，用你們的話來談氣膠，事實上，學問或知識都

是可以用來聊天的，再高深的學理也有其實用性或有趣的地方。在材料上，

儘量使用圖片，不要使用艱深的方程式或公式，希望吸引大家的注意力。過

去曾經由王秋森教授推動青年氣膠學者的聚會，可惜並沒有持續接棒下去，

希望這次的再推動，藉由電子媒體的聯繫，有一個媒介，可以做得長長久久，

一直地傳承下去。目前還缺少一位具有工業背景的成員，如有優秀的人員，

請踴躍地鼓勵加入。 



 

三、彭啟明博士 

我認為理想與現實有一段的差距，各位都是碩、博士學生的身份，平

常已經都很忙了，要花時間處理這些事情上，須考慮時間與經費等的因素。

例如你看學校各老師實驗室的網頁有多少是數年更新一次，很多研究性的

內容要轉換成一般人可以看得懂有很大的差距，而常常很多我們在研究的

東西是很狹隘的，你要一個碩博士在學學生能寫下來解釋的很清楚給一般

初學者聽，還牽涉到圖片與版權，這都是很大的問題，還有後續網頁的製

作。因此以我的經驗來說，在推動上有潛在的難處。我建議是在推動上只

能一步一步來，看大家的能力與認知在什麼地方。現階段可視研究領域做

分工提供資訊，強調是某個主題的最新資訊，可做的像電子報一樣，發送

給會員。個人的經驗來說，近程可先做一個討論區來做為這些主要成員收

集稿件或向會員徵稿及交流的地方，從這就可以以每週一次收集做電子

報，累積到一定的數量，可進入中程，一些對社會大眾網頁內容的製作，

而後更遠程在考慮所謂的氣膠研習營…等。 

 

四、張士昱博士 

考慮現況而言，在人力與資源上，可能無法直接從網頁做起，彭啟明

博士的建議，是個不錯的考量，討論區的方式，可能是目前最可行的方案。 

 

五、黃俊超 

我是來自於交通大學環工所蔡春進老師的學生，我叫做黃俊超，剛升研

究所，主要的研究工作為科學園區週界採樣與煙道採樣，大學時期曾經擔任

過中興大學環境工程學系系友會的執行秘書一年，當中曾出刊兩期會訊與辦

過一些活動，相信對這份工作有些幫助。 

我有一個行進的方案與建議，其步驟如下循序漸進： 

(1) 由現有網頁改版，使其介面更加人性化，最好能有中文與英文兩種不同語言

但相同內容的網頁。 

(2) 新建立留言版版面，鼓勵同為氣膠學會中的成員，上網討論議題。 

(3) 當留言版中資訊累積至一程度時，請專人將其彙整分類，把其內容分門別類

於網頁中。 

(4) 利用與各個大專院校網頁之連結或環工相關科系網頁之連結，使本網增加曝

光度。 

(5) 另外利用書面宣傳的方式，如報紙投稿、或利用不同係所的刊物登出有關氣

膠之知識，以長久登出之方式吸引大眾注意，並告知有興趣者能上本網聊解

更多的訊息。 

(6) 當資訊更豐富時，則成立電子報的方式，寄發至有興趣的成員中，並鼓勵他

們轉寄出去讓更多人知道這項知識。 



 

六、林勳佑 

目前研究方向主要是以煙道廢氣重金屬污染物的去除為主，對於廢棄物

處理、空氣污染物採樣與分析亦多所涉略。 

協助社會大眾瞭解氣膠之重要性與生活上之密切性，是吸引年輕學人

對氣膠之研究興趣。服務的對象應可區分為：（a）已踏入環工領域的年輕

族群，如各大專院校環工相關科系（所）的環工成員，（b）社會大眾（c）

中小學生。針對不同的背景，應有不同的堆廣方式： 

（1）環工成員：藉由各式的環工研討會（如環工年會、氣膠研討會等）之召開，

設攤宣導，並設立留言版，提供有興趣者，聯絡溝通管道。此外，收集氣

膠相關資料（自己收集或由他人提供），製作電子報，定期發行。 

（2）社會大眾：收集氣膠資料，製作成手冊（小卡片）、海報、報章雜誌、或短

片，提供公家機關、衛生單位或環保單位觀賞。 

（3）中小學生：收集氣膠資料，製作成較淺顯與有趣的海報、中小學生適合觀

賞的報章雜誌，提供其對氣膠之入門與興趣。並可於適當時機協辦和舉辦

研習營，培育新一代的環工人。 

 

七、洪雪芬 

個人的社團經驗並不多，大多是比較靜態的，在專科與大學時期曾經分

別參與過校刊和系刊之編輯工作，大二時則隨系上之公衛隊到埔里小學從

事衛生教育活動。博二時適逢九二一大震，本人曾隨「九二一賑災公共衛

生服務團」前往災區進行環境衛生調查工作。至於學術方面，在 1997 年加

入中華民國氣膠研討會之學生會員至今，每年的研討會必定出席並發表論

文，國外研討會則參加過 1999 年與 2001 年分別在日本與韓國舉行的第一

屆與第二屆亞洲氣膠研討會，還有 2000 年的第十九屆美國氣膠研討會，並

在這些國際會議上發表論文。個人之學術領域當然是以環境衛生為主，探

討不同來源的氣膠中會危害大眾健康之化學物質的特性。個人的特點是謹

慎，執著有毅力吧！ 

無論是網站的設立或電子報的發行，最擔心的就是乏人問津，資訊無法

有效傳達出去，所以除了青年會的學生們本身會努力藉由各種可行管道做

宣傳外，希望老師們也能幫忙宣傳一下，至少讓自己的學生知道有這樣一

個資訊管道並鼓勵他們踴躍參與。氣膠科學從理論到應用涵蓋甚廣，為避

免有些氣膠資訊被忽略，希望未來能夠網羅更多不同領域的氣膠人才。 

 

八、張冠甫 

現今第一階段以有環工氣膠背景之學者與學生為主，廣為流通後再將層

面擴大至一般大眾，期能讓大家對氣膠有所認識。推廣的方式在第一階段

先利用電子信箱郵寄方式將文章或者是研究成果 e-mail 至召集人，或是利



用留言版方式收集來自各地之問題與討論，在此一階段先建立好資料庫以

利後來之網頁製作。第二階段預定將第一階段所收集之資料彙整然後建立

一個新的屬於氣膠之網頁，讓所有的民眾皆能上網查詢以及問題之回答。

網頁建立完成之後，重要的一部份為推廣的部分，利用較知名的各大網站，

或者是各大專院校的首頁，在上面推廣我們的網址，然後才能讓大家能有

所回應與了解。完成網頁之後，除定期更新資料之外，也會利用電子郵件

方式，將一些新的訊息及新的知識傳送給各個氣膠學會的成員,或者是利用

電子報的方式，將訊息傳送給需要的一般民眾，讓大家對氣膠這一個和大

家息息相關物質有更深刻的認識。在第一階段收集資料的時候，將以本會

成員為主，將自己較熟悉的領域，每週或雙週定期 e-mail 至召集人處，作

為收集資料用。所需的經費，除了開會所須知旅費外，應該獎勵一些投稿

的人。另外對於發表於系刊或者其他報章雜誌的文章也需要給予鼓勵。 

 

討論結果： 

感謝大家這麼踴躍的提出寶貴意見。提倡大眾對氣膠的認識，是我

們最後的目標，而開始應從相關領域(氣膠學會或環工)宣導做起，讓他們知

道我們的存在，邀請他們直接或間接參與我們，集結大家專業的知識，收

集整理資料，以形成一個完整與豐富的知識庫，最後再以電子媒體及實體

媒體呈現給社會大眾，並配合宣傳、宣導及廣告，以達最後目標。 

 

以下整理大家對於未來推廣規劃的共識及進行時程： 

近程(於九月份氣膠年會前)： 

目標：凝聚小組向心力、建立資料的機制並收集資料 

行動：發 e-mail 給所有氣膠相關成員，希望大家踴躍提供氣膠相關資訊，並

建立討論區，以供大家討論。最後將資料統整，希望能在報章雜誌發

表一兩篇氣膠相關報導，亦可將文章提供給環工相關科系做為會訊文

章。 

中程(於學期結束前)： 

    目標：1.持續收集資料。2.建立氣膠網站並於各搜尋網站、相關網站註冊連

結。3.氣膠相關領域的人皆獲知此訊系(對內宣傳)。5.籌備電子報。 

    行動：將收集的資料以網頁的形式呈現，將我們的成果呈現給許有氣膠相關

領域的人，接受專家們的建議，以求完整性，最後在正式的發表於網

際網路上。探討電子報的發行機制，並嘗試發行。於實體報紙發表氣

膠相關文章。 

遠程(明年暑假結束前)： 

目標：宣導社會大眾氣膠知識(對外宣傳)，並持續先前工作。 

行動：與公家機關、衛生單位、環保單位、中小學校建立聯繫管道，定期提

供資訊；協辦相關研習營，於研習營中加入氣膠相關課程。經費若



允許，可以製作海報、小手冊等文宣用品，以達宣傳效果。於實體

報紙及會訊發表氣膠相關文章。 

 

臨時動議： 

◎ 下次開會時間及地點：因為各位都會參與這屆氣膠研討會，暫定當天下午，

詳細時間會以手機與 mail 通知。 

◎ 下次主席由張冠甫擔任。 


